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夜读饮食
石 嘉

! ! ! !夜晚，书读累了，放下手中那卷
《又见棕榈，又见棕榈》，静坐着。忽然
想起孩提时代跟着大人蹲在马路堰的
“马糊”摊旁，捧着大碗喝“马糊”的情
景。摊子上有一朵电石灯花，在夜色里
闪烁，两口包裹棉套的瓦缸，一张矮木
桌，卖“马糊”的老板穿戴着围裙套袖，
搅动铁勺，笑容满面，跟食客们说着亲
热得体的应酬话儿。那时蹲地摊喝“马
糊”的人们，大抵都是平板车工人和手
工业劳动者以及清贫寻常的百姓，他
们在晚上常常爱花几分钱，在街头买
一碗“马糊”，边啜溜溜地喝边扯闲话
拉大呱，享受劳作后的口腹乐趣。

徐州地方称“马糊”的，其实是一
种咸粥，粥里除米和面外，还有青菜、
花生米、线粉、豆腐和肉丁，再拌上胡
椒面和香油。我想，这种吃法老辈先人
是从何时开始，已无从查考。但从这稠
而香的粥来看，既可饱腹又可暖身，既
是饭，亦是汤和菜，且味道可口，制作
简便，一碗热腾腾的“马糊”，温暖多少
劳动大众的心啊！我后来养成了这种
习惯，即使不饿，也喜欢到街边地摊和

市井小饭馆去坐坐，随便要上一碗馄
炖两个火烧，其实并不只为填充肚皮，
那是一种乡土世俗的生活情趣，促使
我细嚼慢咽食物所蕴涵的人文滋味。
包饺子、炸丸子、滚元宵、煮粽子、蒸花
馍、烙煎饼，多少人都会从这些洋溢浓
厚传统风味的食物上，激发着丰富的

亲情和天伦居家的欢乐。
我重新捧起案上的书，那是美籍

华人女作家於梨华著的《又见棕榈，又
见棕榈》。作品中描述在海外漂泊多年
的归乡游子天磊，贪吃蒸包、粽子、元
宵时的馋相，令我心头发热感触缠绵，
永远永远是祖国的孩子呀，炎黄赤子
的拳拳爱国情怀血脉相承，在体现民
族生活习俗和文化传统的食物上，抒
发得多么淋漓尽致细腻感人。那作品
中的天磊，吃了多年的西餐洋菜，回味
起来如同嚼蜡，只有吃到祖国的饭食，

他戚怨的心灵才得到抚慰而享受家的
舒适安顿。

夜色滤净了市声，我的心胸便澄
澈起来，柔和的台灯光下，我夜读漫
想，仿佛传统饮食被乡土风味所熏陶，
从祖先茹毛饮血的遥远年代里，由电
脑宽带传输着，一碗碗一碟碟端到餐
桌上，我周身便抚遍母亲的温馨，贪吃
的孩子呀，那是魂魄的老家所在。

我放下於梨华的那本书，走到窗
前，眺望都市楼群的凝重夜色。时代开
放了，饮食文化多元性的呈现于世人面
前，麦当劳、肯德基、比萨饼固然新奇味
美，诱人胃口，但与传统乡土面点小吃
诸如“马糊”、油条、绿豆面丸子羊肉汤、
还有高庄馒头、猪肉煎包、马蹄烧饼、
口袋锅贴相比，最令人荡气回肠的垂
涎食品是后者，它们浸透着祖辈的生
活情感，弥漫着精神底蕴的食欲幸福，
因为乡土饮食是传统文化的大众载体

而永世不会衰去。
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! ! ! !兵不厌诈，这是中国传统。诈了英法公使，现在要诈
美国公使了。

英法联军在大沽口玩命之时，美国公使华若翰带着
两艘船做观察员。也不知道他咋观察的，反正 !"#$年 #

月 %"日到达上海后，他就发现，桂良与花
沙纳两个换约大臣有些磨叽。虽然《中美
天津条约》没有规定换约的地点，但是他
们还是告诉华若翰，英法要在北京换约，
皇帝批准后，美国就可以与他们得到在京
换约的同等待遇。但是他们两人若从上海
到达北京，咋也得两个月。所以华若翰本
人也不用慌着北上了，在上海静心等候
吧。华若翰很奇怪两位钦差为什么非要选
中国传统的那种驿站道路，难道没有更好
的道路吗？跟随华若翰的美国远东舰队司
令达底拿提出了让他们搭乘美国快速舰
“密西西比”号前往大沽，但是两位钦差
说，没有皇帝的批准，他们是不敢坐的。
钦差说得对，打死他们也不敢坐。第

一，咸丰有心病，至死不想让外国公使进
京。第二，钦差们知道皇帝的心病，所以在

上海堵公使们呢。第三，堵不住公使，只能撅着屁股往后
拉公使们。第四，别说他们有堵人的使命了，就是没有此
等使命，他们也不敢坐外国人的舰船啊。那不是汉奸行
为吗？没堵英法公使，反而乘了美国的快速舰北上，那不
叫闪电卖国吗？钦差的苦衷谁知啊。
不过，按美国事后的总结报告，某种程度上他们还是

挺理解桂良的：第一，桂良不敢坐美国的蒸汽船，因为那
样做会导致皇帝的惩罚，耆英就是最好的例子。第二，看
桂良与花沙纳，对于圆满换约也不乏真诚，但是他们不敢
担负有损他们身份尊严的责任。第三，对于大沽口的设
防，及准备在北塘接待外国公使的安排，桂良等人保持了
沉默，他们不愿意干预属于他们职责以外的别人的行动。
第四，对于桂良应负什么责任，不好估计，在受专制君王
反复无常心理摆布的人和敌人所施展的阴谋诡计之间，
应斟酌对待。桂良要知道美国人理解他们已到这个份儿
上，说不定握着人家的小手流泪呢：知我
者，美人也！这些美国佬，面憨心不憨。
他们对中国的政治特色已观察得差不

多了。那就是，即使是换约这么个现在看来
很小的事，清方各大臣也各有分工，更严重
的是，他们要受那个反复无常的专制君主咸丰的来回摆
布，大臣徒有真诚愿望，也顶不住咸丰一个又一个的弱智
诡计。历史后来就是这样发展的，这是没办法的事。谁让
大清摊上这样的领导呢？

美国人虽然某种程度上理解中国，但是某方面也认
为中国不可理喻，比如诚信、守约、守时等问题：中国人并
没有把在既定日期交换批准条约，看成是什么了不起的
事情，也并不认为一种无法避免的搁置耽延会对承当的
义务起什么伤害作用，在这些细枝末节上，他们还不曾懂
得西方的风俗习惯。

冯雪峰两首遗诗
季 音

! ! ! !近日，在整理旧书稿中，偶尔翻
出了冯雪峰在 !$&'年蒙难的日子里
写的两首旧体感怀诗。这是作者在
!$()年遭难，被逐出终生为之奋斗的
革命文艺队伍之后，在内心极度痛苦
中写出的。

这两首旧体诗过去没有发表过，
也不可能公开发表，它只在少数知心
朋友间传读。我是在一个与冯雪峰同
在上饶集中营里共过患难的战友那里
读到的，并抄录了下来。虽然时光已逝
去半个世纪，今日重读，依然让人久久
不能平静。

两首诗都写于 *$&+年，一首是 "

月 ,-日，题为《塞童》：
天赐塞翁千里驹! 塞童驰聘乐如

痴" 只因不学疏御术! 立即颠身变缺

肢" 从此永除壮士籍! 徒然怅坐将军

旗"男儿不得沙场死!祸福玄谈只自欺"

另一首诗写于 $月 !"日，题为
《未深思》：

嫦娥性急未深思! 咽下仙丹即起

飞" 只道月宫绝浊俗! 不知上界仍清

凄" 对空曼舞难寻伴! 遣夜幽谈又与

谁"最是还乡也不得!上天无术下无梯"

冯雪峰是我国著名文学评论家，
鲁迅先生的挚友。上世纪五十年代初

一直担任一些文学研究和出版部门的
领导人。人们大多知道他在文学理论
方面的卓越成就，却鲜知他也是个优
秀诗人。他在青年时代从写诗开始走
上文坛，!$.. 年出版了第一本诗集
《湖畔》，从此被人称为“湖畔诗人”，
他写出的许多真挚感人的抒情诗，曾

为人们传诵。*$/*年“皖南事变”后，
他不幸被捕，囚入国民堂特务设立的
上饶集中营。他在暗无天日的非人生
活里，依然没有放下战斗的笔，抱病
写出了《灵山歌》等几十首壮怀激烈
的诗，号召难友们与万恶的国民党特
务作斗争：“我心中有一团火，我要投
出到黑夜去！让它在那里燃烧，而让它
越燃越炽烈！……”

在冯雪峰的诗作里，像 *$&,年
写的这两首情绪如此低沉的诗，是绝
无仅有的。在这两首他一生最后留下
的遗诗里，我们看不到《湖畔》那种清
新柔美的抒情，也听不到《灵山歌》里
那种豪情激越的呼号，听到的是诗人

痛苦的独白与深沉的
叹息。尽管诗用了隐晦
的语言，但了解内情的
人读了就会明白。

回顾冯雪峰战斗
的一生，再读这两首沉重的遗作，我
真是百感交集。冯雪峰在 *$.) 年 &

月白色恐怖弥漫全国的时候参加了
共产党，经历了长征，在国民党监狱
里他坚贞不屈，表现了一个共产党人
的革命气节。三十年代他与鲁迅先生
共同战斗的业绩，是中国文学史上璀
璨的一页。不料，*$() 年祸从天降，
“从此永除壮士籍，徒然怅坐将军
旗”。以后，他曾多次呼吁，希望重返
“壮士”队伍，继续从事他的文学事
业，始终未果。*$)&年 *月 .,日，他
抱憾离开了人世。
三年后，即 *$)$年 **月，冯雪峰

的冤案得到昭雪。*$"&年 )月，由胡
耀邦题写书名的《回忆雪峰》纪念文集
出版。但书中没有收入冯雪峰倾诉他
晚年心迹的这两首遗诗。
近日，听说冯雪峰的亲属正在筹

划出版《冯雪峰全集》。这两首研究这
位文学大师的重要作品，肯定会收进
集子吧。

东坡一诗救命
美芳子

! ! ! !元符末年，苏东坡因
诗祸下大狱，嘱长子苏迈
送饭，只需菜与肉，若有
不测，即送鱼。迈谨守父
言，送了一个月以后，因
有事托亲戚代送，有一次，亲戚失误，送上一条咸鱼，东坡大
惊，心想难免一死，便赋诗一首以遣怀，其中有“魂飞汤火命
如鸡”一句，宋神宗闻而怜之，便饶他一命，从轻发落。

苏东坡一诗救命，死里逃生，却因“一误”而起，由
“作诗”而转，以“怜悯”而结，似一幕短剧，可谓世事无常，
不可预料。
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! ! ! !领导做到一定级别0讲话就不随便了。
做报告，作发言，要拿着稿子读了。读稿子
的情形也不一样。笔者“文革”前做过几年
文字秘书，任务之一就是给领导起草报
告、讲话稿。遇到两类领导，一类是报告、
讲话稿怎么写，给几条杠杠，有明确要求，
初稿出来后，看了不满意，得返工再来，重
要的报告，还会找几个人讨论，反复地磨，
一遍遍地改，七搞（稿）八搞（稿），
搞得人筋疲力尽。他会上去讲的时
候，却并不照本宣科，常常是大段
大段地脱稿发挥，稿子激发了他的
灵感，他就把稿子推到一边了。起
草者的劳动成果未得到应有重视，
会场却空气活跃，听众很喜欢这样
的脱稿讲话，报告人跟听众眼对
眼，有了情绪交流。起草人也不得
不说，还是领导高明，讲的比写的
好。另一类是写什么，只给一个题
目，怎么写是你的事，你得去查文件、让
下属单位提供情况资料，初稿出来后，领
导翻了翻，一句话，就是它吧。到会上去
读稿子，从头到尾一字不差，语调、节奏
全无起伏，稿子上有的段落注上括号，也
被读了出来。但是会场空气沉闷，听众是
不是在听、听进了多少，说不清楚。写的
人写的时候很轻松，看不到读的效
果，也是很沮丧的。前一类写的人
很辛苦，可看到效果，自身也得到
磨练，就有几分成就感了。报告、讲
话报纸发表了寄来稿费，无论前一
类还是后一类领导，常常是把起草者叫
来，名我出了，稿费你（或你们）拿去。放进
自己口袋里极为罕见。

领导要把主要精力放在思考、决策、
抓实际工作上，报告、讲话不可能亲自动
手，重要会议上的报告、讲话，还得有个起
草班子，调查研究，征求意见，反复锤炼，照
读这样的稿子，是很正常的。
一个地方，有一定规模的重要的关乎

全局的会，每年不过一两次吧，平常日子

里，下面大大小小单位会议不少，如果有会
必请上级领导，领导有请必到，有到必讲，
有讲又必读稿，那就成灾了。

人们心目中，讲话读稿，必是大会、大
领导，所讲内容关乎国计民生、工作全局，
容不得出现差误，读事先反复审定的稿子，
有了保险系数，这也是无可非议的。现在不
对了，基层一个平平常常的会议，领导出席

讲话，也要从袋里掏出几张纸头，照
念不误。四平八稳，套话成堆，本来
气氛活跃的会场，一下子变得了无
生气。读稿人依然自我感觉良好。
“你不要拿稿子读好不好啊？”

妻子对她当一个处级文化单位领导
的老公说。老公回答：“不拿稿子读？
你别忘了我领导身份啊！”妻子摇
头：“好呐好呐，在家里可别拿稿子
跟我说话。”
本来就做过文字工作，一旦当

上领导，就与文字告别，会上十几分钟讲
话，还要秘书捉刀代笔，这样的人，开始
也许只为显示领导身份，久而久之，离开
稿子可能就真的不会说话了。还有种人，
本来水平不高，又不肯学习，十足的思想
懒汉，一旦当上领导，大大小小会议都要
拉他作报告，发指示，他对于要他指示的

事物其实昏昏，却要使人昭昭，要
他不念别人为他准备的稿子，岂不
是难为了他！

读稿讲话，自然不是一概要不
得。有的人情况明，对稿子上写的内

容有深切思考，读也读得有真情实感，听众
是接受认可的。还有种人，记性不好，怕讲
了上句忘了下句，自己动手认真写下发言
稿，这也该另当别论。听众厌恶的是，官气
十足、习惯了一切由秘书代劳，以为不这样
就显不出领导派头，或者自己动不了手，不
思进取，染上读稿依赖症还乐在其中。结果
呢，都成了思想懒汉。也许他们不愿意或不
承认自己是思想懒汉，那只有一个办法：放
下身段，读书看报。
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! ! ! !近期，随一所高校交流
代表团前往伦敦访问，使我
耳闻目睹了伦敦这座城市的
平易和谐与“宜居”。

看一个城市发展得怎
样、宜居水平如何，马路的宽
窄、楼房的高矮固然
是一个方面，但更重
要的还是人们生活的
状态，即所谓的“衣、
食、住、行”。对“衣”和
“食”，我没太注意，使
我产生兴趣的首先是
伦敦居民的“住”。

早在读简·奥斯
汀的小说时，就对作
者笔下宁静、别致的
乡村庄园心怀向往。
伦敦不是乡村，但这
里一排排优雅美观的独栋别
墅却颇有几分田园牧歌的色
彩。伦敦的民居通常是两层
或三层的小楼，前后有两块
大小不一的空地，周围是用
灌木制成的一圈围篱，往里
种植着种类各异的花木。空
地一般被装扮成小花园，里

面点缀着缤纷的花草和果
树。听导游说，每户的后花
园中大多都能看到小鸟和
松鼠的身影，只是车开得匆
忙，未能驻足观赏，不免有
些遗憾。民居房屋不大，加

上前后花园，一般也
就二三百平方米，但
房主却能将每一寸土
地都收拾得井井有
条、装扮得生机勃勃，
让人赞叹艳羡不已。

尤其令人赞叹的
是，这里的房屋普遍
采用玻璃门、玻璃窗
的装饰，外圈的所谓
围墙也很矮，往往隔
着绿篱就能看见屋内
的摆设。遍观城里城

外，没有看见我们国内随处
可见的防盗门防盗窗。到达
伦敦的第一个早晨，天还没
亮，我们几个同学就出去散
步，目光所及，一些人家分
明连玻璃大门都没关紧，令
人想起“路不拾遗、夜不闭
户”这句古语。我就此向导

游了解伦敦的治安状况尤
其是防盗问题。导游告诉
我，伦敦的治安一直很好，伦
敦人似乎根本不考虑防盗问
题，来伦敦几年好像还没听
说有家庭被盗的消息。

伦敦的居民并不都是
不住高楼的，我们在参观途
中，不时也看到十几、几十
层的高楼，还有正在建设的
高层住宅楼，那是政府为节
省土地而给经济条件拮据
的市民建造的廉租房、保障
房，体现了政府对低收入者
的扶持与帮助。说到这种高
层的公寓房，虽不及一排排
小别墅舒适、精致，却也令
人居有所乐，因为每个家庭
一般来说可以获得在高层

住宅里有上下两层房舍，
居住还是宽敞的。长久以
来，“让所有人都有权利
获得住房”的政策理念颇
受人们欢迎，不仅是伦
敦，整个英国的保障性住
房建设都取得了较为丰
硕的成果。

, 年前鲍里斯·约翰
逊当选伦敦市长时，拍着
胸脯保证，要为低收入群
体盖 ( 万套保障性住房。
此外，无力支付住房大修
和改善费用的家庭，可向
政府申请资助；对一些没
有单独浴室、厕所的旧公
租房，修缮补贴甚至可达
$-1。在没有能力买得起
别墅的情况下，完善的住
房保障体系让公寓房里的
市民也能安其所居、乐其
所居，实为不易。

伦敦市民居住的小
环境好，居住的大环境又
是怎样的呢？伦敦人崇尚
绿地，这从他们院落里修
建一新的草坪和装扮有
加的花园中就不难发现。
推及到整座城市，公园、
绿地的踪影随处可见。城
内绿树成荫，城外更是满
帘碧绿。行驶在出城的高
速上，两旁的环城绿带、
清新空气、诗情画意，无
不令人陶醉。

英国是一个岛国，土
地资源十分有限，伦敦面
积只有 !("- 平方公里。
然而在这个寸土寸金的
地方，英国人对于绿化却
毫不吝啬。早在二十年
前，伦敦的绿地覆盖率就
高达 /.1，而住宅、道路、
商业建筑等硬质地面只
占,)1。

老同学
蔡 旭

! ! ! !一位大学老同学!从 !"

年前走来"

在我的城市海口!我陪

她游海瑞墓#苏公五公祠"

还有火山口"这些历史!

翻阅了 !##年!近 $%##年"

有些是几万年了"

一点也没有改变"

而我们!除了老同学的

称呼不变之外" 似乎一切都

改变了"

在送她前往三亚的天涯

海角时!我们挥手"

汽车摇晃了一下"

我也摇晃了一下"

江堤写生 $中国画% 姚道馀
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